

**La oposición interna como sujeto de la Actividad Subversiva Enemiga:
Apoyo de las Organizaciones contrarrevolucionarias en el exterior a los
grupúsculos de oposición interna.**

Lic. Randy Williams Hernández Mirabal.

*1. Delegación Provincial del MINIT, Calzada de Esteban,
Matanzas, Cuba.*

Resumen.

El triunfo revolucionario de 1959 marcó pautas en la historia de aquellos países que desde sus orígenes fueron colonias de potencias imperialistas. Estados Unidos desde entonces, ha creado estrategias para lograr el colapso de la revolución Cubana, a través de la subversión, como táctica ya sea en el ámbito económico, político y social.

Es por ello que se hizo necesario el 26 de marzo de 1959 la fundación de los Órganos de la Seguridad del Estado, encargados de enfrentar toda aquella actividad que por el grado de peligrosidad que representa y los riesgos que podría correr la Seguridad Nacional, entre las acciones que fueron necesarias aplicar fue la de obstaculizar la actividad de abastecimientos y apoyo del exterior a los Grupos de Oposición Contrarrevolucionaria.

Palabras claves: Subversión, grupúsculos, contrarrevolución, anticubana.

Introducción

Al producirse la Gran Victoria revolucionaria de 1959 las leyes revolucionarias que se promulgaron, dieron al traste de un debilitamiento de las bases económicas del gobierno anterior y fortalecieron a la Revolución aglutinando a las masas en torno a ella.

En un inicio toda aquella clase defensora de la anterior dictadura que se vio afectada por las medidas revolucionarias decidieron abandonar el país como resultado de su resentimiento, entonces una vez ya estando en el exterior se organizaron y es lo que hoy en día conocemos como OCRE (Organizaciones Contrarrevolucionarias en el Exterior).

Los Grupos de Oposición Contrarrevolucionaria son desde sus inicios el reflejo de los norteamericanos en Cuba. Conocidos, por ser títeres y mercenarios que son abastecidos, financiados y sostenidos por el gobierno de EE.UU. El punto de partida de esta idea está en que las OCRE son organizaciones no gubernamentales que cuentan con el apoyo y financiamiento del gobierno estadounidense, con el fin de fomentar la oposición interna.

Con la aprobación el 17 de marzo de 1960 por el presidente Eisenhower del informe sobre la política hacia Cuba titulado: “Un programa de acción encubierta contra el régimen de Castro”, se legalizó la participación del gobierno norteamericano en la dirección de la contrarrevolución interna.

Producto de los rasgos específicos de la actividad subversiva contra la Revolución Cubana y la rectoría directa del gobierno de EE.UU. y sus Servicios Especiales, a partir de 1962 estas organizaciones contrarrevolucionarias fueron sustituidas como células básicas de la actividad opositora interna por amplias redes subversivas, dirigidas y controladas directamente por los Servicios Especiales norteamericanos (SEN).

El término de agrupamiento contrarrevolucionario fue utilizado para caracterizar estos procesos grupales ya que en los años 60 estos en cierto punto tenían una derrota y existía una pérdida irreparable de su capacidad de iniciativa.

Esta investigación aborda el actuar del gobierno norteamericano en su afán de desestabilizar al país, con el objetivo de disponer de información teórica para su utilización como material de consulta en los institutos superiores del MININT.

Desarrollo

Con la reorganización de la oleada migratoria en el exterior tanto en Estados Unidos como en República Dominicana, de los ex-militares de la dictadura y representantes de la desplazada burguesía, para lograr la protección de sus intereses constituyen en EE.UU. la primera OCRE llamada “La Rosa Blanca” y en tierra dominicana “La Legión Anticomunista del Caribe” las cuales estaban patrocinadas por el dictador Rafael Leonidas Trujillo, con el fin de apoyar y organizar una invasión a Cuba.

Es necesario aclarar que el enemigo interno no solo se nutrió de las filas batistianas ya que se conoce de ejemplos de personas con características de líderes como Humberto Sorí Marín, Hubert Matos y Manuel Artime Buesa que en el mismo año 1959 intentaron formar agrupamientos. No obstante con la detención de los mismos y la liquidación de los intentos enemigos de hacer cambiar el rumbo de la Revolución, la contrarrevolución comenzó a desplazarse hacia el exterior y su conducción fue quedando en las manos de la CIA.

Por otra parte se destacaba Alpha 66 en el abastecimiento de medios para realizar acciones violentas en el país y también dispuso de una emisora que transmitía por onda corta, en la que se apreciaba en su contenido programas con instrucciones precisas para la formación de grupos de oposición interna vinculados a actividades violentas, las técnicas para la confección de algunos medios y los lugares donde debían ser ejecutadas las acciones.

El 6 de julio de 1981 se crea la FNCA (Fundación Cubano Americana) con la finalidad de unificar y canalizar el potencial político de la burguesía cubano americana, liderados por el contrarrevolucionario Jorge Mas Canosa, además de llevar a cabo la estimulación de la oposición interna sobre las bases de las supuestas violaciones de los derechos humanos en el país, lo que fructificó con el surgimiento de los actuales “grupúsculos”.

Ya en el año 1991, la NED o la Fundación en favor de la Democracia aportó un poco más de medio millón de dólares, para promover siete proyectos de promoción de los grupúsculos contrarrevolucionarios en Cuba y siguió dándole dinero a la Fundación Nacional Cubano Americana. Entre los años 1990 y 1992 le dio cerca de un cuarto de millón de dólares¹.

El “Proyecto Democracia” planteó una estrategia combinando tres elementos básicos:

- Guerra económica.
- Presiones políticas y diplomáticas.

¹ Tomado del artículo Las acciones subversivas: La participación de la USAID y el NED. Mesa Redonda de 23 de enero de 2001. Intranet MININT.

- Incremento de la actividad subversiva externa para promover y potenciar artificialmente una oposición interna que luchara por situarse como una alternativa de poder.

La Fundación Nacional Cubano Americana tiene un carácter activo en cuanto al apoyo a la oposición de movimientos progresistas, ya que durante la década de los ochenta a la *Unión Nacional para la Independencia Total de Angola (UNITA)* y al *Frente de Liberación Nacional de Angola (FLNA)*, organizaciones opositoras al gobierno de Angola, así como al *FDN* y *ARDE*, movimientos para derrocar al gobierno Sandinista de Nicaragua², financió toda la actividad referente a estas. Además que ha contribuido a la liberación y protección de autores de terrorismo, un ejemplo es el financiamiento de la fuga del terrorista Luis Posada Carriles de una cárcel en Venezuela, al cual lo mantuvo económicamente en Centroamérica y lo contrató para realizar acciones terroristas en Cuba con el empleo de mercenarios.

Esta organización además de apoyar a la oposición interna, también fue capaz de crear una estructura con un presupuesto millonario con dos propósitos fundamentales: la eliminación física del Comandante en Jefe y la realización de acciones para afectar la economía cubana, en particular el sector turístico.

En marzo de 1997 explotaron las primeras bombas en hoteles de La Habana. Inmediatamente, la Fundación Nacional Cubano Americana hizo un reconocimiento público de tales hechos; el mensaje que un grupo de directivos envió a la prensa no pudo ocultar su verdadera esencia terrorista. Estos confiaron en que nunca se descubrirían a los ejecutores materiales, ni los intelectuales, ni a quienes pagaron por hacerlo³.

Contradicciones que se produjeron dentro de la estructura de esta organización, que respondían a la incompetencia del heredero de Mas Canosa, propiciaron a que se creara el llamado Consejo para la Libertad de Cuba en el año 2001, que incita al uso de la violencia para tratar de lograr el derrocamiento de la Revolución.

La FNCA ha promovido también la aparición de emisoras como la llamada Voz de la Fundación, Radio Martí y TV Martí, la firma de las leyes Torricelli y Helms-Burton y otras iniciativas para perpetuar el bloqueo económico, devenido en una guerra que pretende diezmar por hambre al pueblo cubano. La FNCA, no obstante carecer de capacidad de

² Tomado del Artículo La Fundación Cubano Americana. Web Enciclopedia MININT. INTRANET MININT.

³ Tomado del artículo La Fundación Cubano Americana. Web ENCICLOPEDIA MININT. Intranet MININT.

*convocatoria y prestigio político aspira aún a ser cabecilla de la contrarrevolución dentro de la emigración cubana en Estados Unidos*⁴.

Concluyendo esta década se puede decir que hubo un incremento de la oposición en el país ya que al finalizar el año 1989 existía un número considerable de grupúsculos, de los cuales se puede mencionar: el “Comité Cubano Pro Derechos Humanos” el cual estaba dirigido por Gustavo Arcos Bergnes ya que quien dirigió este GOCR abandonó el país, Bofill Pagés, es válido mencionar el “Partido Cubano Pro Derechos Humanos” dirigido por Tania Díaz Castro y Samuel Martínez Lara y “La Comisión de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional” cuyo líder era Elizardo Sánchez.

Estos grupúsculos centraban su actuar en la realización de denuncias referentes a supuestas violaciones de Derechos Humanos, ante organizaciones internacionales, además de sostener reuniones en sus domicilios.

*Al concluir 1989 el fenómeno de los grupos c/r defensores de lo derechos humanos se extiende el sector de los reclusos y ex -reclusos c/r, extendiéndose a otras esferas de la sociedad como la intelectualidad artística, académica, universitaria y religiosa. En este contexto sobresalieron algunos agrupamientos informales como fueron la ‘‘ Asociación Pro Arte Libre’’ (APAL) y ‘‘Reunión’’ en el sector cultural que en un inicio no tuvieron relación con los grupos de Derecho Humanos, pero después asumieron posiciones antisocialistas y coordinaban sus actividades divisionistas con ellos*⁵.

Una estrategia a seguir por el gobierno norteamericano fue la de desarrollar la oposición en el exilio, ya que esta tendría como objetivo reforzar la oposición interna en la dirección que respondería a los Servicios Especiales Norteamericanos, en este aspecto se destaca la figura de Carlos Alberto Montaner, ya que este se destacó con su labor divisionista dentro y fuera del territorio nacional y como una de sus tareas en el exterior fue la de unificar los diferentes grupos existentes en el exilio, en la conocida “Plataforma Democrática Cubana”, la cual fue basificada en la ciudad de Madrid en 1990 con la finalidad de promover en Cuba cambios al estilo Europa del Este.

Se afirma entonces que el objetivo de la oposición tuvo una transformación ya que dejó a un lado la defensa de los Derechos Humanos para convertirse en una oposición política contrarrevolucionaria.

La Plataforma Democrática fracasa y unifica sus acciones a la oposición interna con el traslado hacia el país de su estructura y acciones, evidenciándose esto con la carta enviada por Montaner a cabecillas C/R como Roberto Luque Escalona, Gustavo Arcos Bergnes, María Elena Cruz Varela, Elizardo Sánchez y Osvaldo Paya Sardiñas, en la que los incita a

⁴ Tomado del artículo La Fundación Cubano Americana. Web ENCICLOPEDIA MININT. Intranet MININT.

un cambio de un (...) *discurso aparentemente apolítico por un proyecto democrático que comenzaría la historia de los partidos políticos de la oposición en Cuba. En la mencionada carta Montaner orienta (...)*

Teniendo resultados muy ínfimos esta estrategia y lo que significó para algunos cabecillas, concluyendo el año 1991 con apoyo de la CIA y con abundante financiamiento, se crea la “Concertación Democrática Cubana”, la cual estaba bajo el mando de Elizardo Sánchez y de cierta manera se materializaba la aspiración de unificar a los GOOCR, se conoce que este bloque agrupó en un inicio a 11 grupúsculos encaminados a la defensa de experiencias reformistas y antisocialistas similares a las de Europa del Este.

Posteriormente es promovido entonces por la FNCA, otros ocho grupos que se aglutinaron en la “Coalición Democrática Cubana”, con una línea agresiva y de confrontación abierta.

En octubre de 1997 se crea en los EE.UU. el Center for a Free Cuba, dirigida por el contrarrevolucionario Frank Calzón, agente de la CIA que ha desempeñado un activo papel en la ejecución de acciones subversivas contra Cuba, bajo la falsa imagen de una organización independiente y no lucrativa, destinada a la promoción de los llamados Derechos Humanos y una “transición a la Democracia” en el país.

En realidad el fin de esta es fomentar la subversión contra Cuba a través del abastecimiento de fondos y recursos a los cabecillas de los GOOCR, apoyándose de los conocidos “Programas Humanitarios”, además de dispersar la información de la llamada oposición interna hacia medios de prensa, organizaciones no gubernamentales y la comunidad internacional, con el propósito de alimentar las campañas de propaganda anticubanas.

Desde su fundación, ha recibido medios cuantiosos de la Agencia para el Desarrollo Internacional de los EE.UU. (USAID), para poner en práctica diversos proyectos destinados a diseminar en el país propaganda dirigida contra el sistema político y económico, promover una supuesta transición política y economía capitalista, estimular a la comunidad internacional para que desempeñe un papel efectivo en la promoción de la subversión interna.

El proyecto contempla el auspicio de viajes a Cuba de personas presuntamente especializadas en esos temas, el apoyo a las maniobras de EE.UU. para lograr la aprobación de resoluciones anticubanas en las sesiones anuales de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (CDH) y participar en otras conferencias con vistas a afectar la imagen internacional de Cuba.

Como parte del citado Programa, Calzón ha enviado numerosos emisarios a Cuba para diferentes misiones ilegales relacionadas con el financiamiento y abastecimiento de medios a grupúsculos contrarrevolucionarios⁶.

Se conoce que por Agosto de 1997 fue detenido en territorio nacional u activista sindical norteamericano, nombrado David Norman Dorn, quien viajó a Cuba bajo la fachada de turista, con la finalidad de entregar dinero a cabecillas contrarrevolucionarios por encargo de nada más y nada menos que por Frank Calzón.

⁶ Tomado del Artículo Frank Calzón. ENCICLOPEDIA MININT. Intranet MININT.

Estas actividades subversivas contra la isla de Frank Calzón⁷, a través Freedom House y el Center for a Free Cuba, han sido financiadas por el gobierno de Estados Unidos por intermedio de la Agencia para el Desarrollo Internacional de los Estados Unidos (USAID).

En esta etapa reaparece la actividad de la NED y esto se evidencia de la siguiente manera. En 1997, la NED entregó 41 000 dólares para las tareas de los mal llamados periodistas independientes, que son periodistas independientes para Cuba, pero periodistas dependientes para Estados Unidos, son los agentes distorsionistas de la información patrocinados por Estados Unidos.

Durante el año 1999 este dinero se ha ido incrementando más todavía: 182 000 dólares para el envío de estos emisarios y entrega de dinero concebido dentro de la "Ayuda Humanitaria" de la USAID; 80 000 dólares para el financiamiento de otro encuentro sobre la cultura cubana y para la revista Encuentro; otros 15 000 dólares para el centro de Frank Calzón; 74 000 dólares para el proyecto de Cubanet; 65 000 dólares para financiar el trabajo del Comité Cubano para los Derechos Humanos en Miami y actividades que organiza la Universidad Internacional de la Florida; 65 000 dólares para potenciar el trabajo del Buró de Información del Movimiento de los Derechos Humanos y varias publicaciones; 60 000 dólares para la publicación de una revista contrarrevolucionaria en Puerto Rico, que se llama El disidente; 50 000 dólares para actividades del Instituto de Estudios Cubanos, para la entrega de libros y materiales a distintas instituciones; 265 894 dólares para actividades y estudios sobre Cuba por parte del Instituto Internacional Republicano.

Los orígenes de la USAID datan de 1962, surgiendo como el brazo financiero del Departamento de Estado, dirigida a responder a intereses "humanitarios" convirtiéndose en el principal actor de la guerra irregular patrocinada por Washington.

La USAID⁸ también se ha encargado de potenciar su actividad a través de la creación de la Oficina para las Iniciativas hacia una Transición (OTI) para Cuba a finales del 2007 con el objetivo de realizar "un trabajo con la juventud" y las "iniciativas independientes de medios de comunicación". La OTI maneja grandes cantidades de dinero gozando con la posibilidad de no ser objeto de revisiones de contabilidad por parte del congreso norteamericano.

El principal financiamiento de la USAID proviene del Fondo de Apoyo Económico (Economic Support Fund), concebido como una división perteneciente al Departamento de

⁷ Nació en Cuba en el año 1947. Emigró hacia los Estados Unidos en 1960. Es graduado de la Universidad de Georgetown, donde fue presidente de una denominada Asociación de Estudiantes Cubanos. Fue reclutado por la CIA siendo estudiante en esta universidad. Desde muy joven se vinculó en [Miami](#) a organizaciones terroristas de origen cubano como [Alpha-66](#) y [Abdala](#). En esta última ostentó cargos de dirección y participó en acciones subversivas contra [Cuba](#).

⁸ Siglas referentes a la Agencia Internacional para el Desarrollo Estadounidense.

Estado, a través de este fondo se ha aportado para la subversión contra Cuba unos 65 330 000 dólares que acrecentarán en el 2010 con 20 millones más para seguir con el mismo objetivo.

En estos momentos se ha incrementado el actuar imperial sobre los países pertenecientes al ALBA, donde la USAID y el NED⁹ continúan con el objetivo para el cual fueron creados y esto se evidencia con los siguientes ejemplos:

"Su principal financiación proviene del Fondo de Apoyo Económico (Economic Support Fund), una división financiera del Departamento de Estado que financia los proyectos de la USAID", precisa". Este fondo ha aportado 65 330 000 dólares a la llamada transición hacia la democracia en Cuba durante los últimos dos años. Para el 2010 están destinados 20 millones de dólares adicionales¹⁰".

El trabajo de la NED que en sus inicios era el de realizar lo que la CIA no podía hacer, hoy se hace ver y sigue incrementando su apoyo a las Organizaciones que se vinculan con los GOCR en el territorio nacional.

Por lo que no se puede descartar que tanto las OCRE como los GOCR desde sus inicios hayan sido vinculados a actividades de la CIA para lograr el colapso de la Revolución, además de un fuerte apoyo del gobierno que traza grandes estrategias y destina millonarios fondos para la llamada "disidencia cubana".

Se espera que el Departamento de Estado y la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) distribuyan en los próximos meses los fondos del gobierno norteamericano a los grupos afines a Washington en dinero contante y sonante, y en equipos técnicos¹¹.

Con la llegada de la administración del presidente Obama la política anticubana no cambió en lo absoluto, solo bastó un corto período para seguir con la tarea de sus antecesores, es decir, continuar apoyando a la mafia imperialista radicada en Miami con la distribución de 15 millones de dólares para la "Transición de Cuba hacia la Democracia".

El capital aprobado se distribuyó de la siguiente forma: *Orlando Gutierrez (3 millones 500 mil dólares, para "Hunger Strike"); Frank H Trujillo (3 millones dólares, para "Political Prisoner"); Frank M Calzon (3 millones dólares, para "Independent Periodism"); Huber Matos (un millón 500 mil dólares, para "Street Dissidence"); Emilio Estefan (1 millón 250 mil dólares, para "Cultural Support"); Luis Posada (350 mil dólares, para "Patriotic Support"); Santiago Alvarez (250 mil dólares, para "Patriotic Support"); Ernesto Hernández (150 mil dólares, para "Internet Dissidence"); Miguel A. Saavedra (50 mil dólares, para "Street Support"); Laura Pollan (200 mil dólares, para "Political Prisoner Support"); Marta B Roque (175 mil dólares, para "Street Dissidence"); Yoani Sánchez*

⁹ Siglas referentes a la Dotación Nacional para la Democracia.

¹⁰ Tomado del Artículo "Cuba: más que nunca la USAID sigue invirtiendo en la subversión.

¹¹ Tomado del Artículo "EE.UU libera fondos para la subversión en Cuba". Centro de Búsqueda. Intranet MININT.

(125 mil dólares, para "Internet Dissidence"); Reinaldo Escobar (75 mil dólares, para "Internet Support") y Guillermo Farinas (25 mil dólares, para "Hunger Strike Support"¹²).

Conclusiones

El gobierno norteamericano no cesará en su intento de mantener su hegemonía y para ello utilizará la cobertura de la pequeña representación de la extinta burguesía y defensores de la dictadura, para desde el exterior apoyar un movimiento opositor, encargado de ejecutar acciones de subversión política ideológica en el país, contando con todo el apoyo material y financiero para el logro de las misma.

Bibliografía

Artículo “Cuba: más que nunca la USAID sigue invirtiendo en la subversión. Centro de Búsqueda. Intranet MININT.

Artículo “EE.UU libera fondos para la subversión en Cuba”. Centro de Búsqueda. Intranet MININT.

Artículo Center for a Free Cuba. ENCICLOPEDIA MININT. Intranet MININT.

Artículo Frank Calzón. ENCICLOPEDIA MININT. Intranet MININT.

Artículo Grupo de Apoyo a la Disidencia. ENCICLOPEDIA MININT. Intranet MININT.

Artículo La Fundación Cubano Americana. Web Enciclopedia MININT. INTRANET MININT.

Artículo Las acciones subversivas: La participación de la USAID y el NED. Mesa Redonda de 23 de enero de 2001. Intranet MININT.

Borón, Atilio. Artículo ¿Disidentes o traidores? Centro de Búsqueda. Intranet MININT.

Carmona, Ernesto. Artículo Como se fabrica un disidente. INTRANET MININT. Centro de Búsqueda.

Castro Ruz, Fidel. Discurso en el acto conmemorativo por el XXX Aniversario del MININT. 6 de junio de 1991.

¹² Tomado del artículo Wikileaks, los mercenarios y el dinero de EE.UU. Centro de Gestión de Conocimientos, Ministerio del Interior, Plaza de la Revolución, La Habana. Correo Electrónico: cgc@webmin.int